

Cirugía Estética y Reparadora, de la idea a la realidad

Cirugía Estética y Reparadora, from idea to reality

Rafael Rodríguez Garcell^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-2589-8721>

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: editorcer1@infomed.sld.cu

La historia de la ciencia, muchas veces presenta inconvenientes que retrasan o entorpecen momentáneamente su desarrollo, pero no lo frenan. Cirugía estética y Reparadora (CER) no ha sido la excepción. Surgida como respuesta natural a la necesidad de los cirujanos plásticos cubanos de comunicar, promover los contenidos científicos, los resultados de las investigaciones de y para Cuba y el mundo.

Para entender cómo llegamos al momento histórico que vivimos hoy, debemos remontarnos al pasado. Desde la fundación de la Sociedad Cubana de Cirugía Plástica y Caumatología (SCCPC) en 1950, su junta directiva se planteó la necesidad de un órgano de difusión científica que diera voz e imagen al quehacer del pequeño número de especialistas con que contaba el país, aunque en 1954 se dio por primera vez en el mundo en la Habana el primer curso de cirugía estética.⁽¹⁾ Ese proyecto nunca se materializó, en parte por el éxodo de profesionales posterior al Triunfo de la Revolución, lo que dejó en los hombros de sólo tres cirujanos plásticos, la tarea de reconstruir lo logrado, aun no existían residencias formales, la enseñanza de la

cirugía plástica seguía el método tutelar.⁽²⁾ Durante las décadas de los 60, 70 y hasta finales de los 80, apenas existió referencia en la literatura científica de la Isla y del mundo acerca del trabajo de nuestros especialistas, debido a la mencionada ausencia de un medio en el cual comunicar los resultados científicos, en parte por la poca percepción de nuestros miembros sobre la importancia de esta etapa de la investigación.

De sobra es conocido el grupo de cirujanos pioneros que en fecha tan temprana como 1984, ya realizaban técnicas quirúrgicas novedosas para la época como "reconstrucciones mamarias con músculo dorsal ancho". Sin embargo, de nada de ello queda registro físico, por lo que, en la práctica, no ha existido. La década de los 90, con los avatares del Período Especial, planteó serios retos para la Cirugía Plástica y Caumatología cubana. Se centró el esfuerzo en mantener la mayor cantidad de servicios activos y continuar con el desarrollo de la sociedad, sin perder de vista el sueño de tener una publicación propia. No es hasta inicios de los 2000, con la planificación del desarrollo de la especialidad, que se esboza un plan a largo plazo que contemplaba este proyecto, pero sin éxito. A finales de 2015, con la experiencia del sitio web de Cirugía Plástica y Caumatología de la red Infomed en funcionamiento, se convoca por el presidente de la SCCPC a un grupo de especialistas para revivir este sueño. Es así, que comienza el camino actual de nuestra revista, el que no estuvo exento de incomprendiones y falta de visión estratégica por algunos.

CER se propone no agrupar solamente a cirujanos plásticos. Quizás por la vocación natural hacia la interdisciplinariedad y el compartir campos en común, integramos en nuestro comité editorial a ortopédicos y cirujanos maxilofaciales. En nuestro perfil temático aparece declarados también contenidos de interés para estas especialidades y nos proponemos cubrir lagunas que existen en su publicación científica. Tratándose de un enfoque novedoso y no común en el área de las ciencias médicas, forma parte ya del catálogo de revistas de la Editorial Ciencias Médicas. A corto plazo, además de los ya dichos, se nos plantean otros desafíos que debemos

superar: lograr un posicionamiento regional en primera instancia y estar indexada en las principales bases de datos de Acceso Abierto. Para lograrlo, es imperativo establecer alianzas no sólo con nuestros pares cubanos, si no con autores y revisores extranjeros.

Todo proyecto que comienza, se enfrenta al escepticismo propio de lo nuevo. El camino está trazado y esta es la vía. Estamos convencidos que con el compromiso de los que integramos esta gran familia pronto lograremos los objetivos planteados, seguiremos trabajando por todos, con todos y para el bien de todos.

Referencias bibliográficas

1. Gonzalez Rodríguez A. Inmemorian del Académico Mario González Ulloa. Rev. Ciruj 1995; 63(4):12-6.
2. Del Vechio C. Medio siglo de una historia que todavía se escribe. Cirugía Plastica.2004; 14(2):62.